
Тридцать лет в борьбе                             
за народные интересы

Мои соратники, товарищи и друзья! У российских коммуни-
стов важная дата. Возрождению нашей партии – 30 лет.

13-14 февраля 1993 года съезд Коммунистической партии 
Российской Федерации объявил о готовности сражаться за 
идеалы Великого Октября, отстаивать ленинско-сталинские 

свершения и подвиги строителей социализма.
КПРФ всегда была вместе с народом. Нас не сломили горбачёв-

ское предательство и ельцинские запреты, постоянные гонения и 
злобная клевета. Мы работали в коллективах. Боролись на улицах. 
Издавали газеты и листовки. Складывали усилия с истинными па-
триотами Родины. Возродив партию, мы не позволили оттереть её 
на обочину политической жизни России, сделали её сильнейшей на 
постсоветском пространстве, крепили международную солидарность 
левых сил.

Все эти годы коммунисты шли в авангарде борьбы трудящихся 
против разрушительных реформ и обнищания народа. Мы сража-
лись против воровской приватизации и купли-продажи земли, «мо-
нетизации льгот» и «оптимизации» здравоохранения, роста цен и 
грабительской «пенсионной реформы». КПРФ защищала от погрома 
российское образование, Академию наук, Армию и Флот, оборонную 
промышленность.

Мы формировали программу созидания и отстаивали пролетарский 
характер нашей партии. Возрождали Комсомол и Пионерию. Огражда-
ли от рейдеров и запретов «Правду» и «Советскую Россию». Создава-
ли телеканал «Красная линия». Боролись за возвращение Сталингра-
ду его великого имени, за сбережение исторического облика Красной 
Площади. Первыми протянули руку помощи рабочему Донбассу.

Жизнь показала нашу правоту. Левопатриотическое правитель-
ство Примакова-Маслюкова продемонстрировало перспективность 
наших подходов. Опыт управления коммунистов в Новосибирске, в 
Иркутской, Орловской, Ульяновской областях, в Республике Хакасия, 
успехи коллективных и народных предприятий крайне важны для 
формирования Правительства народного доверия. 

Впереди – большие задачи, многие испытания и широкие гори-
зонты. Мы не отступим в борьбе за социализм. Вместе с друзьями и 
союзниками партия продолжает великое сражение за нашу советскую 
Родину.

Мы горды тем, что высоко несём Красное Знамя Победы – Знамя 
Правды, Добра и Справедливости!

С праздником!
Геннадий Зюганов,

Председатель ЦК КПРФ.
*   *   *

14 февраля 2023 года Коммунистическая партия Российской 
Федерации отметила 30-летний юбилей своего возрождения по-
сле запрета, осуждения и попытки предать забвению заслуги 
старших товарищей.

Годы, прошедшие с момента развала Советского Союза, стали 
временем борьбы за сохранение фундамента, на котором стро-
илось наше социалистическое государство. Политические и эко-

номические кризисы, произошедшие в стране за три десятилетия, 
укрепили уверенность в правоте избранного пути. Своим примером 
на идеологических, боевых и трудовых фронтах коммунисты доказа-
ли преданность Родине, народу и принципам, за которые боролись 
их отцы и деды в далекие от нас годы становления Советской власти. 
КПРФ старалась перенять опыт старшего поколения победителей, 
которое заново отстраивало страну после нескольких войн, множило 
народное достояние, заботилось о своих гражданах, поддерживало 
борцов за свободу и независимость во всём мире.

Сегодня КПРФ готова к любым вызовам.
Ирина Филатова,

депутат Государственной Думы.
*   *   *

30 лет назад возобновилась деятельность Коммунистической 
партии.

Все эти годы её боевым отрядом было Чувашское  республи-
канское отделение. Вместе с народом мы выступали против 
антинародных ельцинских реформ, сворачивания социаль-

ных завоеваний, уничтожения промышленных предприятий. Со-
вместно с гражданскими активистами и нашими товарищами мы 
отстояли нашу землю от мутных китайских инвесторов, вскрывали 
коррупционные схемы «освоения» бюджета Чувашии жуликами и 
ворами, боролись против муниципальной реформы, за возврат 
прямых выборов, предлагали решения социальных, экологиче-
ских, экономических и других проблем.

Сегодня в одном строю с ветеранами идёт молодёжь, ведущая 
вместе с нами борьбу за Свободу, Равенство и Справедливость. Мы 
готовы не только противостоять антинародным решениям пока ещё 
действующей власти, но и встать во главе реставрации Республики! 
Будущее принадлежит нам!

Александр Андреев,
первый секретарь Чувашского рескома КПРФ,

депутат Государственного Совета Чувашской Республики.

9 февраля исполнилось 136 лет со дня рожде-
ния нашего знаменитого земляка, легендарного 
начдива Красной Армии времён Гражданской во-
йны Василия Чапаева.

Знаменательную дату коммунисты отметили тор-
жественным возложением цветов к памятнику 
В.И. Чапаеву в Чебоксарах. Почтить память вы-

дающегося полководца пришли представители Чу-
вашского рескома, чебоксарских городского и район-
ного отделений КПРФ, комсомольцы.

Первый секретарь рескома Александр Андреев 
отметил выдающиеся заслуги героя Гражданской во-
йны, погибшего ради создания первого в мире соци-
алистического государства. На фильме «Чапаев», ко-
торый был создан в 1934 году, воспитывалось не одно 
юное поколение, в том числе и будущие воины Вели-
кой Отечественной войны. Имя Василия Чапаева ста-
ло одним из основных символов нашей республики. 

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

14 февраля 2023 года в честь 30-ле-
тия возрождения КПРФ состоялось 
Всероссийское торжественное собра-
ние, прошедшее в режиме видеокон-
ференцсвязи. Мероприятие провёл 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Поздравляя всех коммунистов и сто-
ронников партии с юбилеем, Г.А. 
Зюганов сделал подробный исто-

рический экскурс. Отметил значение Ве-
ликой Октябрьской социалистической 
революции, величайшие достижения Со-
ветской эпохи, роль Коммунистической 
партии в создании и развитии социали-
стического государства. Особо выделив 
созидательную деятельность КПРФ в 
современных условиях, Геннадий Андре-
евич назвал  её партией исторической 
правоты. И поблагодарил коллег со всей 
страны за верность трудовому народу.

После демонстрации документального 
фильма про КПРФ слово было дано пред-
ставителям регионов. Они рассказывали 
о своих партийных делах и показывали 
подготовленные красочные видеоролики.

От Чувашского республиканско-
го отделения КПРФ в работе собра-
ния участвовала большая делегация. 
Конференц-зал Чувашского рескома 
КПРФ заполнили представители реско-
ма, чебоксарских городского и районного 
отделений, ряда других местных отделе-
ний партии, общественных организаций 
«Дети войны», «Союз советских офице-
ров», женского союза «Надежда России», 
комсомольцы. По завершении мероприя-
тия первый секретарь Чувашского реско-

ма КПРФ А.М. Андреев поздравил всех с 
30-летием партии и поблагодарил за уча-
стие в торжественном собрании.

Затем состоялось заседание бюро 
Чувашского рескома КПРФ. На нём 
были приняты в ряды КПРФ несколько 
человек. В том числе Н.М. Адёр, инициа-
тор и организатор Музея советского быта 
«Сделано в СССР». А.М. Андреев вручил 
партбилеты Н.М. Адёру и А.Н. Кочеткову. 
Кроме того, большой группе ветеранов, 
имеющих партийный стаж не менее 30 
лет, были вручены удостоверения и на-
грудные знаки «Ветеран партии». Знаков 
удостоились М.В. Козлов, Г.А. Антонова, 
С.С. Ландышев, И.Ф. Буданцов, Ю.И. Се-
мёнов, Л.В. Орешникова, А.К. Кириллов, 
Ю.А. Бусов, В.П. Романов, А.Н. Радичен-
ко и другие.

Также члены бюро решили выдвинуть 
кандидатом в депутаты Чебоксарского 
городского Собрания депутатов по одно-
мандатному избирательному округу №7 
Леонтьеву Татьяну Владимировну. Она 
же назначена уполномоченным предста-
вителем от Чувашского республиканского 
отделения политической партии КПРФ.

Для назначения в состав Молодёжной 
избирательной комиссии при Центриз-
биркоме Чувашии бюро предложило кан-
дидатуру Павлова Никиты Николаевича.

Завершились юбилейные торжества в 
Чувашском рескоме КПРФ чествованием 
ветеранов партии и активистов чаепити-
ем с пирогами. 

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

КПРФ – партия исторической правоты

Василию Чапаеву – 136 лет
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Все неравнодушные жители Чува-
шии сейчас помогают нашим бойцам 
на фронте.

Для российских военнослужащих, 
участвующих в специальной во-
енной операции на Украине, был 

объявлен сбор гуманитарной помощи и в 
школах республики. Педагоги, родители и 
ученики собрали вещи первой необходи-
мости: носки, полотенца, предметы лич-
ной гигиены, продукты…

Ученики написали письма участникам 
СВО, в которых изложили свои тёплые по-
желания и искренние слова поддержки.  
Своими руками они смастерили открытки 
– поздравления с Днём защитника Отече-
ства.

Собранные вещи старшеклассники 
упаковали в коробки, подписав названия 
своих школ и районов. Ребята объяснили: 
«А вдруг посылка попадёт к кому-то из 
наших учеников или земляков – им будет 
приятно».

Гуманитарная помощь доставлена на 
склад группы единомышленников «На-
дежный тыл Чувашии», организатором ко-
торой является Алексей Сержантов, член 
Чебоксарского горкома КПРФ. Он выра-
жает огромную благодарность всем кол-
лективам школ, ученикам и их родителям.

В ближайшее время груз доставят по 
назначению.

Андрей Коган.

БОйЦАМ нА ФРОнт – нОСКИ

традиция по-
сылать сол-
датам на 

фронт посылки с 
нужными вещами 
известна с Пер-
вой мировой во-
йны. Продолжа-
ется она и в наши 
дни, когда идёт 
СВО на Украине. 

Казакова Ма-
рия Ивановна из 
чувашского села 
Новое Ильмово 
Дрожжановского 
района Респу-
блики Татарстан 
всю жизнь вязала 
шерстяные носки для домочадцев. Она умерла в прошлом году. 
Дети решили в рамках акции помощи «Доброе дело» передать на-
копившиеся тёплые носки бойцам, сражающимся с украинскими 
националистами.

Организовала сбор гуманитарной помощи для военнослужа-
щих и редакция чувашской газеты «Канаш» (г. Ульяновск). Недавно 
работник Центра защиты леса Ульяновской области Н.А. Казаков 
привёз из дома тридцать пар носков, которые связала его мама. 
Сотрудники газеты поблагодарили вязальщицу. В посылку вложили 
«Письмо к Российскому солдату, участвующему в специальной во-
енной операции против украинских националистов».

н. Казаков,
председатель Ульяновского филиала 

Союза чувашских краеведов,
ветеран партии.

На снимке: сотрудники редакции газеты «Канаш» И. Данило-
ва, Е. Мустаева и Н. Казаков с посылкой.

недавно в сельском клубе мы 
слушали отчёт главы Бикшик-
ского сельского поселения. От-

чёт славный… много чего сделали. 
Приняли его к сведению. Когда от-
читывался староста деревни, люди 
подняли вопрос, почему одних по-
здравляли с юбилеями, а других за-
были. Ответ был примерно таков: 
«Если юбиляр хочет получить пода-
рок, то кто-то из членов семьи дол-
жен это профинансировать». Далее 
спросили у главы поселения, поче-
му раньше он рассылал поздрави-
тельные письма юбилярам, а теперь 
нет. Ответ был примерно таков: «У 
меня есть список партии «Единая 
Россия». Кто есть в списке, того по-

здравляем».
Спрашивается, почему такое раз-

деление на «своих» и «чужих»? Для 
главы сельского поселения все граж-
дане должны быть равны. Недопу-
стимо разделять юбиляров по поли-
тическим взглядам.

В зале было многолюдно. Высту-
пила женщина. В президиуме собра-
ния все молчали: глава поселения, 
староста деревни, депутат Собра-
ния Батыревского муниципального 
округа, секретарь собрания – все 
единороссы. Из зала предложили уз-
навать юбиляров по районной газете 

«Авангард». Оказалось, что у главы 
поселения нет времени на чтение га-
зеты…

Теперь об инициативном бюдже-
тировании. Я как житель деревни 
Малые Арабузи предложил обновить 
стелу и парк имени кавалера ордена 
Красной Звезды, нашего односельча-
нина Г.Н. Козлова, погибшего в Аф-
ганистане. Составили проект, смету, 
согласовали с  жителями. Обрати-
лись в районную администрацию. А 
там спрашивают у бывшего главы 
сельского поселения, кто он такой. 
Узнав, что я, инициатор, член КПРФ, 

в районе отказались от затеи.
В честь Г.Н. Козлова уже на про-

тяжении 12 лет в августе проводятся 
легкоатлетические соревнования, а 
зимой – лыжные гонки. Но ни на од-
ном таком мероприятии я не видел 
специалистов и главу поселения. 
Жаль, особенно в наше тревожное 
время, когда идёт спецоперация на 
Украине.

Надеюсь, время расставит всё на 
свои места. Наступит и наш час. Но 
для этого нужно бороться с неспра-
ведливостью. Правда на нашей сто-
роне, мы победим.

В.Д. Базманкин,
секретарь Малоарабузинского 
первичного отделения КПРФ.

8 февраля первый секретарь Чувашского 
рескома КПРФ Александр Андреев совершил 
рабочую поездку в Порецкое и Алатырь.

В Порецком на встрече с местным партакти-
вом речь шла о деятельности районного от-
деления КПРФ. Первый секретарь райкома 

партии Вячеслав Иванов рассказал о планируе-
мых в первом полугодии 2023 года мероприятиях, 
о том, как выполняются решения пленумов и бюро 
Чувашского рескома КПРФ. Александр Андреев 
нацелил местных коммунистов на активную рабо-
ту по подготовке кадрового резерва от КПРФ для 
УИКов, по увеличению численности партийной ор-
ганизации, сбору партийных взносов, подписке на 
партийные печатные издания, проведению массо-
вых мероприятий.

В Алатыре на встрече с местным партактивом 
перед собравшимися выступил приехавший 
вместе с Александром Андреевым руково-

дитель Чебоксарского сообщества добровольцев 
«ЧЕБДОБРО» Роман Родионов. Он рассказал об 
основных направлениях работы сообщества, за-
нимающегося оказанием помощи социально не 
защищённым слоям общества, и планах. По ито-

гам обсуждения было принято решение открыть 
филиал «ЧЕБДОБРО» на базе Алатырского горко-
ма КПРФ.

В свою очередь Александр Андреев поделил-
ся опытом работы рескома партии по проведению 
массовых мероприятий, заострив внимание на 
репрессивных мерах со стороны властей по от-
ношению к чувашским коммунистам за проводи-
мые ими якобы несанкционированные одиночные 
пикеты и автопробеги. Отметил важность подбо-
ра кандидатур от КПРФ, направляемых в изби-
рательные комиссии в качестве членов с правом 
решающего голоса и в кадровый резерв УИКов. 
Отдельно остановился на активизации деятель-
ности общественных приёмных депутатов всех 
уровней от КПРФ. В том числе путём привлечения 
квалифицированных юристов для оказания право-
вой помощи населению. 

Обращаясь к Александру Андрееву как депу-
тату Госсовета Чувашии, собравшиеся озвучили 
целый комплекс проблем, которые ждут своего 
разрешения. 

В городе не хватает врачей: терапевтов, эн-
докринолога, онколога, невролога, кардиолога, 

геронтолога. Люди жалуются на работу роддома. 
На то, что трудно попасть на приём к судебным 
приставам (они принимают население только два 
дня в неделю). Не принимаются меры по ремонту 
памятника Ленину и Горькому, хотя есть соответ-
ствующее решение прокуратуры. Местные ком-
мунисты хотят открыть в городе Музей воинской 
и трудовой славы и доблести и надеются на ока-
зание им поддержки и помощи. Чтобы не водить 
призывников в военкомат, предлагается прово-
дить медосмотры непосредственно в школах, как 
это было в советское время. Руководитель волон-
тёрского проекта «Активное долголетие» Ирина 
Сидякина просила посодействовать им в поиске 
помещения для занятий группы здоровья. После 
11 часов вечера в квартирах горожан не везде со-
блюдается режим тишины. А полиция не спешит 
реагировать на телефонные звонки об этом. Пер-
вый секретарь горкома партии Лариса Вавилова, 
сославшись на многочисленные обращения граж-
дан, предложила депутату Государственной Думы 
Ирине Филатовой провести приём граждан в Ала-
тыре.

В тот же день Александр Андреев вместе с 
Ларисой Вавиловой посетили поликлинику Ала-
тырской центральной районной больницы и ка-
бинет врача общей практике в микрорайоне «За-
падный». Люди жалуются на нехватку терапевтов. 
При четырёх терапевтах по штату работают толь-
ко два. Да и то один собирается увольняться. Дан-
ное отделение ЦРБ нуждается в капитальном ре-
монте. Эту проблему Александр Андреев взял на 
контроль.

Александр Киреев,
секретарь Алатырского горкома КПРФ, помощ-

ник депутата Госсовета Чувашии  А.М. Андреева.
Фото автора.

В Алатыре – ворох проблем

Из почты

Правда на нашей стороне

ШКОлы СОБРАлИ ГУМАнИтАРный ГРУЗ 
Для нАШИх БОйЦОВ
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К 30-летию КПРФ
В эти дни мы празднуем 30-летие возрож-

дения Коммунистической партии  Российской 
Федерации, ставшей влиятельной политиче-
ской силой в стране. Все эти годы коммунисты 
шли в авангарде борьбы за права и интересы 
трудящихся, за восстановление народовла-
стия и социальной справедливости. Сегодня, 
в тяжёлое для нашей Родины время, идеи со-
циализма, патриотизма, интернационализма 
становятся как никогда актуальными. Мы все 
должны понимать, какая историческая ответ-
ственность возлагается именно на нас - комму-
нистов.  

хотелось бы вернуться к событиям даже 
не 30-летней, а 32-летней давности и рас-
сказать читателям о том, как сложнейшая 

работа по сохранению состава коммунистов и 
продолжению оппозиционной деятельности в ус-
ловиях запрета КПСС и КП РСФСР происходила 
в столице Чувашии. Более подробно прочитать об 
этом можно в книге «Чувашское республиканское 
отделение КПРФ в событиях и фактах. Хроника. 
1991-2011».  

Начать следует с того, как ушедший из жизни 
бессменный лидер нашей партии В.С. Шурчанов 
в условиях строжайшей конспирации почти с пер-
вых дней после запрета КПСС и КП РСФСР стал 
объезжать районы республики, где встречался 
с секретарями и партийным активом и обсуждал 
с ними возможности дальнейшей деятельности. 
В поездках его неоднократно сопровождала бо-
евая помощница З.Г. Сютрукова. Так закладыва-
лись основы для воссоздания Коммунистической 
партии в Чувашии. Тогда же при содействии В.С. 
Шурчанова в Чебоксарах была организована ини-
циативная группа по созданию легальной партии, 
сохранявшей верность марксизму-ленинизму. Её 
возглавила учительница Чебоксарской средней 
школы №27 Зоя Ивановна Васильева - одна из 
тех, кто представлял коммунистов Чувашии на 
XXVIII съезде КПСС, где она выступила с гневным 
обличением М.С. Горбачёва, а затем и на Учреди-
тельном съезде КП РСФСР. Активно участвовали 
в собирании сил И.В. Пугачёв, З.Г. Сютрукова, 
С.И. Васильев, А.Н. Соловкин, Ю.П. Васильев, 
В.Я. Бахмет, В.А. Щедрин, Е.В. Сухова, А.Н. Ради-
ченко и другие.

После проведения Учредительной конферен-
ции СПТЧ в Москве 14 декабря 1991 г. в здании 
кооперативного техникума открылась Учредитель-
ная конференция Социалистической партии тру-
дящихся Чувашии с участием 71 делегата. Конфе-
ренция утвердила Устав, избрала реском во главе 
с З.И. Васильевой. В бюро рескома были также 
избраны В.Я. Бахмет, С.И. Васильев, Ю.П. Васи-
льев, С.Н. Осипов, А.Н. Соловкин, Е.В. Сухова, 
З.Г. Сютрукова. СПТЧ определила своей главной 
задачей борьбу за легализацию партии коммуни-
стов, отмену ельцинских антидемократических, 
антиконституционных  указов о её запрете. С этой 
целью 27 декабря бюро рескома СПТЧ приняло 
решение о направлении на процесс в Конституци-
онном Суде народного депутата Чувашской АССР 
из г. Алатыря Ю.М. Секуторова. 

Социалистическая партия трудящихся Чу-
вашии была зарегистрирована в Министерстве 
юстиции республики 26 февраля 1992 г. Хочется 
подчеркнуть, что вопрос о массовости новой ор-
ганизации не стоял, к нам начали приходить люди 
с твёрдыми убеждениями и позицией, которых не 
могли испугать никакие трудности, опасение поте-

рять работу, постоянный контроль «компетентных 
органов» и многое другое. К сожалению, очень 
многих коммунистов новая обстановка всерьёз на-
пугала, и они либо выжидали, либо навсегда ушли 
из партии, время от времени похваляясь тем, что 
«партийный билет остался при них». Особенно 
горько было сознавать, что среди нас остались 
буквально единицы бывших партийных работ-
ников, тех самых, которые несли в массы марк-
систско-ленинскую идеологию, получая при этом 
неплохую зарплату из партийной кассы. Это ни в 
коей мере не касалось секретарей и заведующих 
отделами Чувашского рескома КПСС, которые до 
этого состояли на учёте в Чебоксарской городской 
партийной организации. 

Огромную  поддержку оказали также ветераны 
партии из Музея В.И. Ленина, которые с большим 
желанием вошли в новую организацию, прекрас-
но понимая её предназначение. Так, на квартире 
члена Совета Музея В.И. Ленина К.Ф. Лебедевой 
и в подвальном помещении её дома нередко про-
водились партийные собрания. Вообще, отсут-
ствие помещения, телефонной связи, технических 
средств, да и свободного времени (большинство 
активистов трудились на своих рабочих местах) 
сильно затрудняло работу, но она велась. Со сло-
вами огромной благодарности мы вспоминаем 
В.Ф. Фёдорову, бывшего работника обкома пар-
тии, которая вела постоянное дежурство. 

6 ноября 1991 года в Чувашском музыкальном 
театре прошло торжественное собрание трудя-
щихся г. Чебоксары, посвящённое 74-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистической револю-
ции, после которого состоялся большой празд-
ничный концерт. В 1992 году, когда всё рушилось 
и свирепствовал разгул антисоветизма, были про-
ведены яркие, хорошо запомнившиеся чебоксар-
цам мероприятия, прежде всего в честь советских 
и революционных знаменательных дат - собра-
ние, посвящённое памяти В.И. Ленина, на котором 

присутствовало 270 человек, и возложение цветов 
к его памятнику 21 января, открытое партийное 
собрание Чебоксарской городской парторганиза-
ции СПТЧ 2 апреля, на котором присутствовало 
350 человек и где было принято обращение о не-
допустимости реставрации капитализма в нашей 
стране. Прошли торжественные собрания, ми-
тинги, шествия, возложения цветов 22 апреля, 1 
и 9 мая, 7 ноября, массовый митинг в защиту кон-
ституционных социальных и экономических прав 
трудящихся 6 июля. Постоянно велась разъясни-
тельная и агитационная работа с населением, по 
мере необходимости устанавливались контакты с 
властью и профсоюзами.

В то же время продолжалась активная работа 
по созданию Объединения коммунистов Чувашии. 
Во всех районах республики прошли учредитель-
ные собрания, были созданы оргкомитеты, из-
браны делегаты. 3 октября 1992 г. на базе Чебок-
сарского и других местных отделений СПТЧ на 
учредительной конференции в Чебоксарах в акто-
вом зале сельскохозяйственного института было 
создано Объединение коммунистов Чувашии в со-
ставе трёх партий - Социалистической партии тру-
дящихся Чувашии, Чувашской республиканской 
организации Компартии Российской Федерации и 
Коммунистической рабочей партии Чувашии. Это 
был новый важный шаг на пути организационной 
и политической консолидации коммунистов. Кон-
ференция приняла Устав ОКЧ и программное за-
явление, избрала реском и контрольную комис-
сию, делегатов на XX Всесоюзную конференцию 
КПСС и делегата на Конгресс левых сил. Первым 
секретарём рескома был избран В.С. Шурчанов, 
сопредседателями рескома ОКЧ - З.И. Васильева, 
И.И. Лисаев, С.В. Чехов, Н.Ф. Никольский. В связи 
с юридическими формальностями в оформлении 
документов для регистрации 31 октября состоя-
лось повторное заседание конференции. 

70-летие СССР 30 декабря того же года было 
отмечено грандиозным митингом, участники кото-
рого потребовали освобождения советских патри-
отов, коммунистов - членов ГКЧП. В тот же день 
вышел первый номер газеты «Товарищ» тиражом 3 
тыс. экземпляров, редактируемый И.И. Лисаевым. 

9 января 1993 года 822 чебоксарских комму-
ниста на общегородском партийном собрании 
объявили о воссоздании городской организации 
Компартии РСФСР в составе Объединения ком-
мунистов Чувашии. Собрание избрало горком пар-
тии, а пленум горкома - секретарей: С.И. Василье-
ва, С.Н. Осипова и Е.В. Сухову. Таким образом, к 
моменту официальной отмены антиконституци-
онных действий ельцинской клики и легального 
восстановления Компартии, создавшей при под-
держке народа уже в декабре того же 1993 года 
влиятельную фракцию в Государственной Думе, 
чебоксарские коммунисты уже в полном объёме 
восстановили активную, сплочённую, боеспо-
собную городскую организацию КПРФ. А совсем 
скоро, 30 января 1993 г., Вторая республиканская 
конференция Объединения коммунистов Чува-
шии провозгласила возобновление деятельности 
Чувашской республиканской организации КПРФ.

Е.В. Сухова,
 член партии с 1974 года.

В марте 1993 г. после ельцин-
ского запрета КПСС, иници-
ативная группа коммунистов 

Мариинско-Посадского района чис-
ленностью более 100 человек про-
вела организационное собрание 
по восстановлению районной пар-
тийной организации. Был избран 
состав районного комитета, бюро, 
первым секретарём избрали Никола-
ева Юрия Александровича, вторым 
секретарём Клюжева Виктора Лео-
нидовича. Был утверждён план ра-
боты по формированию первичных 
партийных организаций и созданы 2 
городские и 5 сельских парторгани-
заций. Условия для партийной ра-
боты были тяжёлыми, но был хоро-
ший настрой и работа наладилась. 
В августе 1996 г. после смерти Ю.А. 

Николаева на внеочередном плену-
ме райкома первым секретарём из-
брали В.Л. Клюжева. На тот период 
численность коммунистов в районе 
составляла 146 человек.

В 2000 г. на очередной районной 
отчётно-выборной конференции 
коммунисты избрали первым секре-
тарём райкома Л.Ф. Фадеева, кото-
рый обладал большим опытом пар-
тийно-хозяйственной работы. С его 
приходом уровень партийной орга-
низации постепенно стал расти, по-
высился авторитет парторганизации 
среди населения района. 2 января 
2002 г. он ушёл из жизни, не выдер-
жало сердце. Но партийная работа 
продолжилась, первым секретарём 
вновь был избран В.Л. Клюжев.

Оглядываясь назад и подводя 

итоги работы районной парторгани-
зации за прошедший период, необ-
ходимо отметить слаженную работу 
партийного актива. В том числе се-
кретарей первичных сельских пар-
торганизаций А.Ф. Мартьянова, И.А. 
Андреева, В.В. Яковлева.

Многие ветераны – коммунисты 
ушли из жизни. Состояние здоровья 
многих других не позволяет им при-
нимать активное участие в партий-
ной работе, но они остаются верны 
делу ленинской партии и передают 
свой опыт молодёжи.

Партийная работа сама по себе 
сложна и многообразна. Это и ра-
бота с населением по решению со-
циальных проблем, протестные 
мероприятия, работа в трудовых 
коллективах. Люди должны верить, 

что потерянное за годы перестройки 
можно и нужно вернуть, но для этого 
нужна мобилизация народа.

Сегодня, как никогда к месту ле-
нинские слова: «Народу надо гово-
рить правду, какой бы тяжёлой она 
не была». Это означает, что комму-
нист должен повышать свой уровень 
партийной работы, владеть инфор-
мацией и уметь доносить её до на-
рода, а для этого каждый коммунист 
должен учиться.

Главной задачей партии на сегод-
ня является завоевание доверия на-
рода, мы доносим правду о том, что 
Россия неизбежно вернётся на путь 
социализма.

Мариинско-Посадский 
райком КПРФ.

Партийный актив всегда работал слаженно

Так начинали, так боролись
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Поздравляем!

Прочитал газету сам – передай другому!
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КОРОтКОй 
СтРОКОй

 По итогам января в Чувашии от-
мечен серьёзный рост цен на овощи. 
Выросли цены на морковь, помидоры, 
огурцы и репчатый лук (от +29,3% до 
+37,8%). Увеличилась стоимость вер-
мишели, ржаного хлеба, картофеля и 
свёклы (от +5,1% до 9,5%). Рост цен на 
пшеничный хлеб, соль, чай и капусту со-
ставил от 2,3% до 3,6%, на макаронные 
изделия, пшено, муку и варёную колбасу 
– от 0,9% до 1,9%.
 Кабмин Чувашии утвердил спи-

сок объектов, в отношении которых 
в 2023 году планируется заключение 
концессионных соглашений. В переч-
не четыре объекта. Это строительство 
школ в Чебоксарах. Образовательные 
учреждения в рамках концессий соби-
раются построить в микрорайоне «Ак-
варель» (825 ученических мест), ми-
крорайоне №2 жилого района «Новый 
город» (1400 мест), 14-м микрорайоне 
(1100 мест), 7 микрорайоне «Радужный» 
(1100 мест).
 По результатам федерального 

рейтинга, проведённого экспертами 
Общественной палаты, Чувашия во-
шла в группу лидеров по числу пи-
тейных заведений и смертности от 
алкоголя.
 на Красной площади в Чебокса-

рах планируется открыть Музей вы-
шитой карты России. Он начнёт рабо-
тать в 2024 г.
 Этап Кубка России по шахматам 

среди мальчиков и девочек до 13 лет, 
а также юношей и девушек до 15 лет 
пройдет в Чебоксарах с 2 по 12 ав-
густа 2023 года. В нем примут участие 
около 400 ребят из различных регионов 
РФ и Белоруссии. Участники, занявшие 
первые места, получат путевки первен-
ства мира и Европы 2024 г.
 До августа 2024 годов продлят-

ся работы по благоустройству сквера 
на улице Молодёжной в новочебок-
сарске. Сквер стал победителем рей-
тингового голосования за благоустрой-
ство общественных территорий, которое 
проходило в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной город-
ской среды».
 10 комплектов «говорящих» ре-

льефных книг поступили в чебоксар-
ский детсад №6, где воспитываются 
137 детей с нарушением зрения. Кни-
ги разработаны и оформлены с учётом 
специфики зрения детей и позволяют 
глубже познать мир во всём его много-
образии, способствуют развитию речи, 
внимания, мышления, памяти и вообра-
жения. Подарок сделал благотворитель-
ный фонд «АБС Электро».
 Арбитражный суд Чувашии 

удовлетворил требования Роспри-
роднадзора о взыскании с молочной 
фермы «Чебомилк» компенсации за 
причинённый почве ущерб в размере 
34 тыс. руб. и штрафа – 80 тыс. руб. 
Несанкционированное складирование 
отходов животноводства на почву было 
выявлено ещё в сентябре 2021 г.
 7 февраля в чебоксарской де-

вятиэтажке на Эгерском бульваре, 22, 
случился пожар. Из общежития спаса-
тели вывели более 10 человек. В одной 
из комнат погибла пожилая женщина. 
Предположительно она отравилась про-
дуктами горения.

Наши юбиляры:
Душина Галина Викторовна, (80 лет), председа-

тель Алатырского районного отделения «Дети войны».
Палицкий Александр Анатольевич, (60 лет), Вур-

ман-Сюктерское ПО, Чебоксарский район.
Смирнов Викентий Петрович, (60 лет), Оринин-

ское ПО, Моргаушский район.
Алякин Геннадий Иванович, (65 лет), капитан, 

Иванов Олег Владимирович, (55 лет), подполковник, 
Союз советских офицеров.

Сидякина Ирина Валентиновна, (60 лет), Алатыр-
ский район.

Данилов Алексей николаевич, (55 лет), первый се-
кретарь Красноармейского райкома КПРФ. 
В эти дни родились:

носова Светлана Юрьевна, Миронов Дмитрий 
Константинович, Иванова Анастасия Александров-
на, Семяхин Валерий Сер геевич, г. Чебоксары.

Гомолев Игорь Геннадьевич, Осинцева Вера ни-
колаевна, Соколова Валентина Семёновна, Симаги-

на Марина николаевна, Белоглазов Фёдор Кирил-
лович, Матвеева Вера Александровна, г. Алатырь.

Пиков Валерий николаевич, Шумерлинский район.
Савельев Валерий Михайлович, секретарь Тув-

синского ПО, подполковник, Семёнов Борис Влади-
мирович, капитан, члены Союза советских офицеров, 
Савельева Руфина Степановна, Владимиров Пётр 
Алексеевич, Цивильский район.  

николаев Алексей Петрович, Аликовский район.
никитин Виталий Васильевич, Сятракасинское 

ПО, Албутов Александр николаевич, Тораевское ПО, 
Моргаушский район.

нягин Василий николаевич, полковник, Макаров 
Геннадий  Иванович, Можаев Сергей Александро-
вич, Прокопьев Владимир  николаевич, майоры, 
Союз советских офицеров.

ОБъяВлЕнИЕ

 17 февраля в Чувашском рескоме КПРФ 
состоится собрание членов Союза совет-
ских офицеров. тема – подготовка к празд-

нованию 23 февраля. начало в 17 часов.

Памяти товарища
Коммунисты Чувашии понесли невосполнимую 

утрату. на 69-м году ушла из жизни первый секре-
тарь Урмарского райкома КПРФ, незаурядный че-
ловек с яркой личностью, поэтесса христофорова 
(Виноградова) Валентина николаевна.

В.Н. Христофорова родилась 27 марта 1954 года 
в посёлке Вурнары. После средней школы закончила 
Вурнарский совхоз-техникум, стала агрономом. Труди-
лась по специальности. В 1987 году вступила в КПСС. 
С 2008 года и до конца своих дней была первым секре-
тарём Урмарского райкома КПРФ. В том, что коммуни-
сты являются сплочённой силой в районе – её заслуга.

Где бы ни работала Валентина Николаевна, к по-
рученному делу относилась с чувством повышенной 
ответственности, отличалась инициативностью и твор-
ческим подходом. Верность советским убеждениям 
пронесла через всю свою жизнь. Люди ценили её целе-
устремлённость, внимательное отношение к окружаю-
щим и творческие наклонности. Она автор пяти поэти-
ческих сборников. Наиболее известны из них «Мелодии 
сердца» (2016 г.), «С рассветом просыпается Тансари-
но» (2018 г.) и «Стихи от сердца» (2022 г.). Кроме патри-
отических и лирических произведений, она являлась 
автором текстов многих песен, которые исполняют по-
пулярные артисты Чувашии. 

Член Союза писателей Чувашской Республики В.Н. 

Христофорова удостоена высших партийных наград: 
орденов «За заслуги перед Партией» и «Партийная 
доблесть», была лауреатом республиканской литера-
турной премии имени Алексея Талвира, заслуженным 
деятелем чувашской национальной культуры.

Не стало нашего верного друга и товарища. Мы 
скорбим вместе с её родными и близкими. Светлая па-
мять о Валентине Николаевне Христофоровой навсег-
да сохранится в наших сердцах.

Чувашский реском КПРФ.
Урмарский райком КПРФ.

Чувашское республиканское отделение 
Всероссийского женского союза 

«надежда России».
Союз писателей Чувашской Республики.

Ирина 
ФИлАтОВА
депутат
Государственной 
Думы ФС РФ

Работая в комитете Государ-
ственной Думы по защите кон-
куренции, я непосредственно 

связана с госзакупками и ФАС. Во-
прос объёмный и крайне важный, с 
бюджетом связан и обязательства-
ми государства по обеспечению 
нужд граждан. И отменить эту систе-
му проблематично, и дыр настолько 
много, что заплат федеральному 
закону ставить некуда. Много и по-
стоянно возникают нарушители 
и недовольные, но я никогда не 
сталкивалась с полной процедурой 
госзакупок за 42 минуты. С момен-
та размещения извещения до его 
закрытия. Чувашия так умеет, как 
оказалось. Под самый Новый год, 

28 декабря 2022 года, была разме-
щена заявка на услугу разработки 
«Схемы и программы развития за-
рядной инфраструктуры электриче-
ского автомобильного транспорта». 

Забавно, что она появилась в 
базе в 18.23 мск, то есть после окон-
чания рабочего дня, а в 19.05 уже 
закрыта с размещением протокола 
о согласовании 2900000 (Два мил-
лиона девятьсот тысяч) рублей в 
пользу единственного поставщика. 
Если посмотреть тайминг процеду-
ры, другие заявки не поступили. Не 
успели, очевидно, с таким темпом. 
Победителем оказалось ООО, ко-
торое никакими рабочими проекта-
ми за 12 лет своего существования 
не отметилось. Да и с финансовой 
отчётностью всё очень грустно – 4 
года убытки, последние 3 с мизер-
ной доходностью. 

Мне вот интересно, чем эта ком-
пания убедила чувашских чиновни-
ков в собственной состоятельности 
и надёжности, что они во внера-

бочее время решили с торгами не 
затягивать, и денег бюджетных 
спокойно отправить? Это быстро 
выясним через правоохранитель-
ные органы. 

Кто-то видел хотя бы в Чебокса-
рах электромобили и электробусы? 
Интересные приоритеты, однако. 
Дороги - путь выживания, строи-
тельство деревенских дорог эконо-
мически не обоснованно (мне так в 
ответах на запросы регулярно пи-
шут), мобилизованные - на обочине, 
погорельцы подождут, ну и в общем, 
лучше провести десяток шумных 
весёлых празднеств (для своих же 
не жалко). Ждём электромобили в 
каршеринг в Вурнарах? Хотя, мой 
любимый район Моргауши, вот бы 
там пустили троллейбусы.

P.S. Если в регионе всё же пла-
нируется развитие электротранс-
порта, хочется верить, что гигант-
ские бюджеты на эти проекты будут 
осваиваться по закону и с привлече-
нием проверенных поставщиков.

Эффективность чувашских госзакупок впечатляет!


